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En este debate, es necesario escudriñar tres
cuestiones. Primero, si Chile tiene o no un
sistema de partidos fragmentado. Segundo,
cuáles serían las causas de
esa atomización. Tercero,
qué efectos produce la
fragmentación.

Sobre el primer punto, es
preciso advertir que las di-
visiones al interior de los
partidos venían incidiendo
levemente en un creci-
miento del número efecti-
vo de partidos antes de la reforma electoral.
No obstante, esa dinámica se ve notoriamen-
te acentuada con la reforma de 2015. Con
ella, se bajó considerablemente lo que Taage-
pera denomina umbral de exclusión. Esto al-
teró los incentivos de los partidos y legisla-
dores en varios sentidos.

Por ejemplo, aumentaron los estímulos
para crear vehículos electorales. De los 21
partidos que obtuvieron representación
en 2021, solamente 10 estaban constituidos
en 2013, última elección parlamentaria bi-
nominal. Un total de siete minipartidos
obtuvo entre uno, dos o tres escaños (11 en
total) en 2021.

También existe una bancada de legislado-
res electos con muy pocos votos personales.
En los comicios de 2021 se escogieron 28 di-
putados con menos del 4% de los votos. To-
dos ellos pueden ejercer capacidad de micro-
chantaje en proyectos de ley específicos o en

la gobernanza de la legislatura.
Por otro lado, hay evidencia de que los

legisladores chilenos más vulnerables elec-
toralmente adoptan conductas más localis-
tas/personalistas o que van en detrimento
de un enfoque de política nacional (Gam-
boa, Aubry et al., 2024). La lógica es simple:
los incentivos para el personalismo au-
mentan con una mayor magnitud distrital
en los sistemas de listas abiertas, cuestión
inversa a lo que ocurre con listas cerradas
(Shugart et al., 2005).

Respecto de las causas, la literatura es bas-
tante concluyente en mostrar que una magni-
tud distrital más alta está asociada a mayores
niveles de fragmentación (por ejemplo: Carey
y Hix, 2011; Duverger, 1951; Lucardi, 2018;
Shugart y Taagepera, 2018; Singer, 2015; Sin-
ger y Gershman, 2018). Por supuesto que
siempre hay otros factores potencialmente in-
fluyentes, como la diversidad étnica o los cli-
vajes de base. Sin embargo, la hipótesis nula
que señala que la fragmentación no se relacio-
na con la magnitud, está ampliamente recha-
zada. En suma, una reducción leve del núme-
ro de escaños que se asigna en los distritos más
grandes es la medida más directa y simple pa-
ra reducir la atomización. Incluso de manera
más parsimoniosa que el umbral, poco com-
patible con las listas abiertas.

Luego, sobre los efectos de la fragmenta-
ción, la política comparada es abundante en
ejemplos históricos que analizan la inestabi-
lidad del período de entreguerras, en función
de la alta atomización de los sistemas parti-
darios (Francia, Weimar, Portugal, por men-
cionar algunos). De igual forma, como ha
mostrado George Tsebelis, las coaliciones de

gobierno más numerosas suelen introducir
menos reformas. Más partidos y mayor dis-
tancia ideológica dificultan tener gobiernos
realizadores. Aumentan los costos de tran-
sacción. La estructura de las coaliciones es
más compleja e inestable. A la actual admi-
nistración ello le debiera resultar intuitivo de
entender. Tercero, bajo ciertas condiciones,
los países con sistemas partidarios más frag-
mentados suelen gastar más (Scartascini y
Crain, 2021; Eslava y Nupia, 2016). Ello, por-
que las coaliciones de gobierno con más par-
tidos canalizan los conflictos adaptando sus
políticas a las prioridades de gasto de cada
integrante (Persson y Tabellini, 2003).

Reducir la magnitud distrital, o establecer
un umbral (que parece tener más apoyos),
no va a resolver todos los problemas del sis-
tema político. Por ejemplo, no solucionan
del todo la excesiva personalización y falta
de cohesión de las bancadas, como han ad-
vertido diversos politólogos chilenos (Hu-
neeus, 2024; Toro, 2023). Sin embargo, todo
indica que parece ser una condición necesa-
ria para avanzar en un equilibrio entre pro-
porcionalidad y accountability, y también en
reducir los apetitos personalistas de los le-
gisladores (Shugart et al., 2005).

Al Gobierno le debería interesar que
avance una reforma acotada al sistema po-
lítico. En primer lugar, porque ahí podría
encontrar un inesperado legado. Segundo,
y más importante, debido a que introducir
mejoras al sistema político no es algo des-
conectado de las demandas de la ciudada-
nía. Apunta, precisamente, a que las deci-
siones políticas reflejen las preferencias y
prioridades de las personas.

Sistema político: supuestos y evidencia
“...introducir mejoras al sistema político no es algo desconectado de las demandas de la ciudadanía. Apunta,

precisamente, a que las decisiones políticas reflejen las preferencias y prioridades de las personas...”.

ANDRÉS DOCKENDORFF

Instituto de Estudios Internacionales
Universidad de Chile

VENCEDOR EN PANAMÁ. El candidato del
Partido Revolucionario Democrático (PRD),
Ernesto Pérez Balladares, hace la señal de la
victoria tras sufragar en Ciudad de Panamá. Las
elecciones presidenciales de la nación
centroamericana se caracterizaron por la calma. El
candidato derrotado fue Cristiano Eduardo
Vallarino, del opositor Partido Demócrata
Cristiano.

DIVORCIO VINCULAR. Los diputados socialistas Sergio Aguiló e
Isabel Allende anunciaron que se encuentran trabajando en un proyecto de
ley sobre divorcio vincular que será concordado con el PPD y el PDC para
que ese sector de la Concertación lo presente al Parlamento. 

BUDAPEST. Los húngaros acudieron masivamente a las urnas en sus
segundas elecciones parlamentarias desde el surgimiento de la república
poscomunista, y entregaron sus votos al Partido Socialista de Hungría
(MSZP) en una actitud de rechazo al conservador Foro Democrático (MDF),
principal protagonista de la caída del autoritarismo hace cuatro años, hoy
acusado de corrupción e incompetencia para sacar adelante al país. 

EXPLOSIÓN DEL PARQUE AUTOMOTOR. Hoy circulan en Santiago
entre 600 y 850 mil automóviles. Para el 2000, de seguir creciendo como
se predice, habría más de un millón y medio de vehículos transitando por la
capital, si no más. 
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COSTO DE LA VIDA. El Índice
de Precios al Consumidor 
registró un alza de 15,3 por ciento
en abril. 

DIMISIÓN. En el Parlamento de
Canadá, dos partidos opositores se
unieron para derrotar al gobierno
liberal del Primer Ministro Pierre
Trudeau, acusándolo de no tomar
medidas suficientes para contener
la inflación.
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Un lujo de
“encerrona”

Señor Director:
El lunes 6 de mayo, junto a mi mamá, vivi-

mos la ya clásica “encerrona”. Todo ocurrió a las
7:40 a. m., rumbo a mi trabajo como profesora,
exactamente en el camino El Recurso, Buin.

No fue nada. Nos apuntaron con pistolas,
pero no nos dispararon. Trataron de abrir el
auto, pero no lo consiguieron. Trataron de
robarlo, pero logramos escapar de ellos con
los delincuentes colgando de las puertas. No
fue nada.

Hablando con muchas personas me di cuenta
de que en realidad, esto no fue nada. ¡Fue un
lujo de encerrona! A muchos otros les han
terminado por robar sus autos y les han dispa-
rado. Incluso muchos, como bien sabemos, han
muerto viviendo este episodio.

Así fue como una situación traumática, hoy
es una por la que doy gracias. Así es como vivir
una encerrona como la que nos tocó a nosotras,
y que podamos contarla, se convirtió en un lujo,
en un “tenemos un angelito de la guarda”. Así
está la cosa.

XIMENA MACARI MARIMÓN

Profesora de Educación Básica

Lluvias que 
paralizan Santiago

Señor Director: 
Tiempos pasados. Cincuenta, cuarenta años

atrás, la vida transcurría con lluvia, nieve, calor
y frío. Nadie se cuestionaba ni alegaba caminar
por las calles, subirse a la micro, tomar el metro,
mojarse y empalados de frío llegar al colegio,
universidades y trabajos que no contaban con
calefacción (o muy mínima).

Contra viento y marea las clases y jornadas
de trabajo se cumplían pese a los contratiem-
pos. Esa vivencia, en mi caso y con orgullo, se la
he seguido inculcando a mis hijos. 

El martes, mi hija de 20 años fue en micro al
campus San Joaquín de la UC a rendir un
examen a las 16 horas. Llegando a clases se les
informó a los estudiantes que dicha prueba se
suspendió “por lluvia”. 

¿Valdrá la pena seguir inculcando a nuestros
hijos el valor del esfuerzo?... 

CECILIA ZAÑARTU SANHUEZA

Sinsentido
Señor Director:
El nombre completo del Ministerio del

Interior es: “Ministerio del Interior y Seguridad
Pública”. ¿Qué sentido tiene crear un nuevo
Ministerio, llamado “Ministerio de Seguridad
Pública”, con todo el gasto fiscal y burocracia
adicional que ello implica? ¿Qué podrá hacer
este que no pueda hacer aquel? Realmente,
parece un sinsentido.

AGUSTÍN SILVA SCHULTZ

¿Ministerio 
de Seguridad?

Señor Director:
Genera dudas la creación de un Ministerio de

Seguridad para diseñar estrategias y planes.
Nada de acciones. ¿Servirá o será solo para que
gobierno y parlamentarios parezcan estar
actuando? ¿Cómo este ministerio daría más
seguridad si temas clave para lograrlo seguirán
en otras reparticiones? El control de la inmigra-
ción seguiría en Interior. Jueces, cárceles y
fiscales seguirían en manos de Justicia y la
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persecución del delito no sé a quién reportaría.
¿Es prudente distraer al Estado en una

reorganización? ¿Necesitamos 25 ministerios,
más que la OCDE? ¿Cómo confiar el nombra-
miento de los funcionarios del nuevo ministerio
a quienes azuzaron la violencia? ¿Necesitamos
un nuevo feudo estatal o actuar con inteligencia
y decisión?

Se podría entender que el Gobierno busque
un golpe de efecto. Se aprecia la cara de alivio
de la ministra Tohá viendo que puede librarse
del tema delincuencia, pero sugiero que la
oposición explique su votación.

BERNARDO FONTAINE

Entrevista a 
Felipe González

Señor Director:
La carta de la presidenta del Consejo Metro-

politano del Colegio de Periodistas, a raíz de la
publicación de una entrevista hecha por el
rector de una universidad a un expresidente del
gobierno español, es insólita y errada por
partida doble.

Primero, porque declara ilegal algo que no
lo es. Y segundo, porque exige una rectifica-
ción pública por un supuesto error que
tampoco es tal.

La interpelación que hace la dirigenta gre-
mial a este medio me recordó una frase del
exentrenador de la selección chilena Marcelo
Bielsa, que en este caso me interpreta por
completo: “Cuanto más lejos estoy de lo que
usted representa, mejor soy”.

CRISTIÁN RODRÍGUEZ CASTELBLANCO

Periodista

En defensa 
del periodismo

Señor Director: 
Expreso mi total apoyo a la carta pública del

Consejo Metropolitano del Colegio de Periodis-
tas en defensa del periodismo, ante el ejercicio
ilegal de la profesión periodística por parte del
abogado Carlos Peña. Asimismo, me pongo a
disposición del Colegio para todas las iniciativas
que impulse en defensa de nuestra profesión y
de la libertad de expresión.

GUILLERMO TORRES GAONA

Expresidente nacional (2002-2004) Colegio de
Periodistas de Chile

¿A quién representa
el gremio?

Señor Director: 
A propósito del debate generado tras la

entrevista que el rector Peña hizo en su diario a
Felipe González, bastante se ha discutido sobre
los alcances y límites entre el ejercicio del
periodismo y la libertad de expresión. Lamenta-
blemente, un título no redunda necesariamente
en una gran preparación para hacer entrevistas
ni para escribir correctamente, como podemos
ver a diario, y también tenemos personas sin
aquel cartón que destacan en el rubro. 

No obstante, no se ha reparado lo suficiente
en un aspecto fundamental: ¿A quién represen-
ta el gremio actualmente? Yo al menos no
conozco a ningún colega que sea miembro o
simpatice con su actividad, en gran medida
porque, al igual que otras órdenes en el país, el
Colegio de Periodistas desde hace años está
capturado por un sector político y está lejos de
representarnos en conjunto. 

Buscando en su página web —paradojal-
mente desactualizada— no existen cifras al
respecto, por lo que no se sabe a ciencia cierta
cuál sería el impacto real de su existencia. 

SAMUEL GUTIÉRREZ HURTADO

Periodista

Ley sobre 
uso de la fuerza

Señor Director:
El proyecto de ley que regula el uso de la

fuerza, radicado hoy en el Senado (Boletín
15805-07), la define como “aquella que se
ejerce por parte de las Fuerzas Armadas y de
Orden y Seguridad Pública para dar eficacia al
derecho, en virtud del deber del Estado de
resguardar y garantizar el orden y la seguridad
pública interior. Este ejercicio deberá observar
las disposiciones de la Constitución y las leyes”.

¿Qué supone esta remisión? 1) Que los
cuerpos policiales y las Fuerzas Armadas solo
actuarán cuando sean facultados por la Consti-
tución y la ley, como ocurriría con la protección
de la infraestructura crítica y de las zonas
fronterizas; 2) Que cuando los efectivos policia-
les o de las Fuerzas Armadas operen en estos
casos lo harán representando al Estado, que
tiene el deber constitucional de proteger a la
población y a la familia; 3) Que el Estado debe

asumir la responsabilidad por los daños que
suponga el despliegue policial o militar sobre los
derechos de las personas, sin perjuicio de la
responsabilidad que le asista al funcionario
policial o militar que hubiere causado el daño; y
4) Que las responsabilidades penales personales
que eventualmente se generen deben ser
juzgadas por los tribunales militares, pues se
trataría de delitos cometidos en actos de
servicio, salvo que se trate del delito de amena-
zas al personal policial o militar cometido por
civiles que hayan tenido conocimiento de su
calidad de tales, que sería conocido por los
tribunales ordinarios.

Un mayor grado de detalle en el proyecto de
ley que se discute puede hacer ineficaz el logro
del objetivo de proveer a la seguridad de la
población paralizando, además, el monopolio
legítimo del uso de la fuerza que ejercen las
Fuerzas Armadas y las Fuerzas de Orden y
Seguridad. Estos órganos del Estado están
obligados, como los demás, a respetar y promo-
ver los derechos contenidos en tratados interna-
cionales ratificados por Chile y vigentes, lo que,
finalmente, de cara a un proceso judicial concre-
to, será la Corte Suprema la llamada a cautelar. 

MARISOL PEÑA T.

Centro de Justicia Constitucional UDD

Ley corta de isapres
Señor Director:
En carta del miércoles, Eugenia Weinstein

señala que hay falta de empatía con los enfer-
mos en la tramitación de la ley corta de isapres
por parte del Gobierno y el parlamento. ¿No
debiéramos incluir a las propias isapres en esta
falta de empatía?

EMIL OSORIO SCHMIED

Entrega de textos 
en sistema braille

Señor Director: 
Ante las críticas recibidas con anterioridad

por la postergación que han tenido por parte
del Gobierno los niños y jóvenes con discapaci-
dad visual, en carta publicada en el día de ayer,
la jefa de la División de Educación General del
Ministerio de Educación manifiesta que durante
abril y este mes de mayo se están entregando a
las escuelas municipales y establecimientos
subvencionados que atienden a dichos niños y
jóvenes, los textos en sistema braille, que

permiten un apoyo pedagógico a los estudian-
tes. ¿No sabía esa autoridad que las clases
comenzaban en marzo?

JUAN LUIS SILVA DIBARRART

Puerto de Coronel:
hacer cumplir la ley

Señor Director:
En virtud de lo delicado del tema seguridad

en la macrozona sur, y luego de los gravísimos
acontecimientos de los últimos días en contra
de Carabineros, lo que desnuda un enfrenta-
miento entre las economías criminales y el
Estado de Derecho, es momento de que el
Estado dé las señales adecuadas y actúe.

Me parece absolutamente improcedente que,
dado lo relevante de los puertos para poder
garantizar la tranquilidad y normalidad a toda
la población, en el de Coronel un grupo de
piqueteros que se niega a la aplicación de una
política de alcohol y drogas ponga en jaque a la
misma región y macrozona (del Maule a Los
Lagos). Acá no se requiere ni de una nueva ley
ni de grandes desarrollos, sino de hacer cumplir
la ley para que impere la tranquilidad y el orden
donde más se necesita.

MATÍAS CONCHA BERTHET

Ingeniero civil

Inclusión financiera
de personas mayores

Señor Director:
Celebramos la entrada en vigencia del

“Reglamento sobre análisis de solvencia econó-
mica e información a los consumidores” que, si
bien tiene como objetivo evitar el sobreendeu-
damiento, es una oportunidad para acabar con
la discriminación financiera a las personas
mayores que buscan un crédito.

Como ya lo han manifestado lectores mayo-
res de 60 en esta sección, son recurrentes los
rechazos que reciben frente a préstamos
bancarios sin argumentación alguna, instando a
presumir prejuicios por la edad. La reciente
reglamentación ahora obliga a una indagación
en base a antecedentes que incluyen ingresos
—tanto presentes como previsibles—, patrimo-
nio, nivel de endeudamiento y morosidad, entre
otros, además de obligar a la banca a entregar
el resultado del análisis al solicitante, junto con
la aceptación o rechazo. Esperamos que con
esta medida la edad no sea un impedimento
para la inclusión financiera, y que se realice un
análisis de criterios económicos objetivos. 

“Nadie sabe para quién trabaja”, dice el dicho
popular y, en este caso, se aplaude.

EDUARDO TORO NAHMÍAS

Director ejecutivo Conecta Mayor UC

Los impuestos
Señor Director:
Algunos se angustian por el precio de las

paltas y de los salmones, a mí me angustia el
precio de los impuestos, suben todos los años y
no puedo dejar de pagarlos. 

NICOLÁS CELIS I.
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ATENEO. La institución
capitalina es la legítima sucesora
de la antigua Filarmónica. Su
secretario es el conocido
intelectual Samuel A. Lillo. 

ESCUELA DE LEYES. Un
poderoso movimiento busca
renovar las actividades de los
alumnos de los cursos iniciales a
la carrera de abogado de la
Universidad de Chile. 
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El gobierno del Presidente Gabriel Boric ha asumido el compromiso
de avanzar en políticas para la promoción, prevención y acompaña-
miento en materias de bienestar y salud mental de estudiantes de
educación superior y también de sus comunida-
des. Para ello, la Subsecretaría de Educación
Superior, en conjunto con la Subsecretaría de
Salud Pública, han elaborado un primer diagnósti-
co institucional y hoy, en ese marco, el Consejo
Asesor en Salud Mental para la Educación Supe-
rior lanzará un informe de recomendaciones y
orientaciones institucionales, un verdadero hito
para el sistema de educación superior que da
cuenta de un esfuerzo colaborativo y participativo
que aborda una temática fundamental.

En las últimas décadas el país ha experimentado una ampliación
sostenida del acceso a la educación terciaria, lo que ha derivado en
una mayor heterogeneidad del estudiantado y en una diversificación
de sus necesidades y expectativas. Este proceso, sin duda, ha implica-
do el surgimiento de nuevos desafíos en dimensiones como la equidad
en el acceso y el desempeño educativo, la calidad y pertinencia de los
procesos formativos, la articulación y flexibilidad de los itinerarios de
aprendizaje, el endeudamiento y la deserción y titulación oportuna de
los programas. Entre estos dilemas destaca la situación de salud

mental de las y los estudiantes, agudizada por la pandemia del co-
vid-19 y sus consecuencias.

El Consejo Asesor en Salud Mental para la Educación Superior se
constituyó para aportar una mirada estratégica en la construcción de
políticas que aborden eficazmente la alta prevalencia de problemas y
trastornos de salud mental en las instituciones de educación superior,
siempre desde la lógica de que el bienestar de los entornos de apren-
dizaje es esencial e inherente a los procesos formativos y a la garantía
del derecho a la educación superior. El trabajo del Consejo nos ha
permitido repensar la necesidad de contar con procesos formativos
pertinentes, flexibles y ajustados a las nuevas necesidades de la socie-
dad y a las características de las y los estudiantes del Chile actual. Se
trata de un espacio de colaboración y diálogo, indispensable para la
elaboración de políticas públicas y que valoramos intensamente.

La sociedad chilena del siglo XXI aspira a una vida más tranquila,
segura y feliz. Las y los estudiantes de educación superior han levanta-
do demandas legítimas sobre estos anhelos mediante múltiples espa-
cios de organización y participación en el país. Nuestra tarea como
Gobierno es abordar estos dilemas con decisión y consolidar un siste-
ma de educación superior moderno que recoja adecuadamente las
expectativas que la ciudadanía ha puesto en él.

VÍCTOR ORELLANA CALDERÓN

Subsecretario de Educación Superior

Salud mental en la educación superior
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